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ÉDITO

LE bruit des chatbots 1 le dispute au silence des pan-
toufles. Si le silence des unes est assourdissant, le

bruit des autres nous parvient en stéréo. Avec l’avè-
nement de la seconde administration Trump, la mu-
tation/hybridation du capitalisme avec sa composante
techno-autoritaire et la branche ouvertement fasciste
de la Silicon Valley, se déroule sous nos yeux. Les génu-
flexions des « grands » de la tech’ lors de l’investiture
de Trump pour un second mandat n’auguraient rien de
bon, et nous avons été « servi·es ». Avec le ralliement
des GAFAMs au maccarthysme anti-woke et contre
tout ce qui ressemble de près ou de loin à la défense
des droits humains et des minorités, il était en effet
assez peu probable qu’il en aille autrement. L’impact
sur la vie des gens – chercheur·ses et édutiant·es dans
les universités, étrangèr·es déporté·es, Ukrainien·nes et
Palestinien·nes dont l’avenir est rendu encore plus in-
certain, bouleversement des blocs stratégiques et des
alliances historiques, la dérégulation prochaine des bots
et autres « intelligences artificielles » –, l’impact et son
ampleur échappent encore à la description.

Pour paraphraser Mona CHOLLET, « nous nous
trouvons dans un piège à deux mâchoires qui se re-
ferme de plus en plus sur nous. L’une des mâchoires
est constituée des politiques néolibérales appliquées, de-

puis environ quarante-cinq ans [...]. L’autre mâchoire
est constituée des partis ouvertement néofascistes qui
arrivent actuellement au pouvoir, ou qui souhaitent y
accéder ».

Dans
ce contexte
particuliè-
rement lu-
gubre, il
était donc
important et
réconfortant
de pouvoir
se rassem-
bler aussi
nombreuses

et nombreux à l’occasion de cette journée internatio-
nale de lutte pour les droits des travailleurs et des
travailleuses. Il était crucial d’être « uni·es pour la
paix, les libertés et la justice sociale » et de garder une
place dans le cortège du 1er mai à la lutte pour une
paix juste et durable au Proche-Orient.

Il était crucial d’être là : pour reprendre des forces,
nous galvaniser et repartir de plus belle, sur tous les
chantiers du joli mois de mai.

COMPOSITION DU CA

LES membres du Conseil d’Administration
élu·es lors de l’Assemblée Générale du 29 mars

2025 sont : Geneviève BINET (secrétaire), Sébastien BI-
NET (porte-parole), Colette BOUDOU, Gégé CITERNE,

Johann COLIN, Françoise CORNET, Annette CORPAT
(trésorière adjointe), Jean-Claude CROS, Catherine
GUÉGUEN (trésorière) et Claudine SANNAJUST (secré-
taire adjointe).

1. Un bot (se prononce comme « une botte ») est un robot, un programme informatique ; un chatbot est un « assistant conversa-
tionnel ». Les chatbots remplacent de nombreux guichets d’accueil au public et s’immiscent de plus en plus dans nos vies, privées et
professionnelles, sans égard ni pour la confidentialité des données, ni pour les contraintes écologiques.
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PROJET D’ORIENTATION D’ATTAC 63

Quelles stratégies pour être plus visibles ?

COMME les années précédentes, ce projet a été
co-construit avec les participant·es. Nous nous

étions réparti·es en trois tables pour réfléchir et éla-
borer une stratégie commune. Nous ne revenons pas
sur les fondamentaux d’ATTAC : lutter pour la justice
sociale, écologique et fiscale, lutter pour plus de démo-
cratie, contre les idées d’extrême droite et contre toutes
les discriminations et racismes. La réflexion étant plu-
tôt sur les stratégies à adopter pour être plus visibles,
tout en faisant mieux connaître nos idées. Si le nom
d’ATTAC est connu, il n’en est pas de même de nos
idées et de nos spécificités : le côté apartisan de notre
mouvement et ses modes d’action, entre éducation po-
pulaire et actions de désobéissance civile.

Mieux utiliser les médias locaux
Pour plus d’efficacité, il nous paraît judicieux

d’avoir des référent·es « médias ». Un·e pour les médias
classiques (papier, radio et télé) et un·e pour les ré-
seaux dits-sociaux. Notre départ volontaire de X a été
approuvé par toutes et tous. Nous réfléchissons éga-
lement à un départ de Facebook. Pour les médias à
contacter, il y a toujours « ICI (ex-France Bleu) »,
avec son émission H2O, « La Montagne », à la fois
ses journalistes et ses correspondants locaux, et égale-
ment France 3. Le reportage du 8 mars sur les Rosies
63 était bien fait mais leur couverture des évènements
reste aléatoire. Et bien sûr, nous sollicitons les médias
alternatifs (Mediacoop). Il y a aussi d’autres médias
comme « L’essentiel de Clermont » et Info magazine
(gratuit).

Il faut s’inscrire sur tous
les agendas locaux proposés
– comme Démosphère 63 et
Pommes de lune – et ne pas
oublier les associations amies
comme les Amis du temps des
cerises et les Amis de l’Huma
pour diffuser nos infos sur
leurs réseaux. Notre émission
hebdomadaire sur radio Arverne « le grain de Son »
diffuse régulièrement notre agenda.

Élargir les publics à rencontrer
Pour être plus visibles, il est nécessaire d’élargir et

de diversifier les publics à rencontrer. Nous pourrions
mettre en place un dispositif de porteurs et porteuses
de parole dans la rue, devant les universités, les lycées,
puis organiser des soirées d’information.

Panneau d’information
Toujours dans cette optique d’être plus visibles,

nous pourrions préparer un panneau d’informations
sur ATTAC pour les grilles du centre Jean Richepin.

Flyer de présentation
Un autre outil à notre disposition est notre flyer de

présentation d’ATTAC. Il faut veiller à le tenir à jour
lors des CA et se le répartir avant les tenues de stand et
les manifestations. Nous pourrions aussi le mettre en
présentoir dans différents lieux, comme les tiers-lieux,
les cafés-lecture, etc…

Être plus visibles sur le terrain
Plusieurs idées ont été lancées pour être plus vi-

sibles lors des manifs, comme défiler en homme/femme
sandwich avec une chasuble réalisée avec des drapeaux,
et des poches pour les flyers, et de quoi faire tenir un
drapeau (le plus haut possible), s’assurer qu’il y ait
bien toujours un drapeau d’ATTAC, car il sert souvent
de point de ralliement en plus d’être le signe de notre
présence. Extravagance ? On pourrait même imaginer
de gros ballons floqués et gonflés à l’hélium. En un
mot, chaque fois que c’est possible, être sur le terrain
autant que nos forces le permettent et bien identifié·es.

Comment mieux diffuser nos idées
Dans les manifs, on peut supposer que nous

sommes déjà bien identifié·es. Il faut donc diffuser nos
idées ailleurs. Il faut aller là où sont les gens : mé-
diathèques, marchés, etc… Il faut sortir de notre bulle
de confort et de notre chambre d’échos. C’est une ré-
flexion qui nous est venue lors des actions de porte à
porte pendant la campagne unitaire des législatives.
Il y a la diffusion de flyers mais aussi être présent·es
visuellement. Renouer avec des « actions pleines d’hu-
mour » : dans ces temps plutôt moroses, participer et
faire participer le public à des actions « festives », spec-
taculaires dans l’esprit des manifs de droite, peut être
un plus. Cela peut être du théatre de rue ou encore
une pièce courte expliquant ce qu’est ATTAC.

Lors d’actions nationales, comme sur les actions
banques, toujours garder le côté un peu théatral tout
en distribuant des flyers qui permettent de bien ex-
pliquer notre démarche et garder le public de notre
côté. C’est bien aussi lors de ces actions de faire par-
ticiper largement les sympathisant·es et même de tra-
vailler avec d’autres associations amies dans le cadre
d’une convergence des luttes. Par ailleurs, ATTAC 63
fait partie de nombreux collectifs et nous ne commu-
niquons sans doute pas assez dessus.

Choisir un thème d’actualité
Nous devons, selon les opportunités, nous fixer sur

un sujet d’actualité en parallèle de nos sujets plus
« traditionnels », un sujet sur lequel nous pouvons
mettre en avant une approche différente. Par exemple,
nous pourrions dès maintenant réfléchir et nous saisir
du problème de l’armement, de la paix, de l’économie
de guerre que le gouvernement veut nous imposer et

ATTAC en Lignes no118 Mai 2025



être à l’initiative d’une table ronde ou d’une conférence
avec, bien sûr, d’autres intervenant·es, voire même des
intervernant·es nationales·aux (ex : du Mouvement de
la Paix). Ce sera à prévoir dès le mois de septembre.
C’est un sujet qui semble tabou pour beaucoup. Il faut
communiquer sur ce thème, en parler pendant deux
mois environ (table ronde, émission radio, atelier des
Augustes) et ne pas craindre d’utiliser des formules
choc – exemple : « vente d’armes (en carton) sur la
Place de Jaude ! »

Une demande également a été d’organiser de la for-
mation « interne » sur des thèmes parfois controversés
qui font débat même au sein d’ATTAC, par exemple sur
le thème du lithium et de l’ouverture de mines de li-
thium. Ce sera le sujet du prochain mercredi d’ATTAC,

le 4 juin, avec un moment de formation ouvert aux
membres d’ATTAC mais pas seulement. L’idée serait
que chacun et chacune puissent argumenter, dans le
respect des opinions.

Pour à la fin, préparer un plaidoyer sur ce thème. Il
nous a été demandé de réagir plus vite sur les thèmes
d’actualité, c’est ce que nous essayons de faire dans
les ateliers des Augustes, toujours en reliant l’actualité
avec les thèmes d’ATTAC. Mais quelque fois, l’actualité
s’emballe. L’idéal serait que plus de monde s’implique
sur ces sujets, pour battre en brèche le sentiment ou
l’impression qu’il y aurait des « sachant·es », des ex-
pert·es d’un côté et des apprenant·es de l’autre. En
fait, l’éducation populaire se construit avec – et non
pas pour – les autres.

JACKPOT POUR VERNÉA/SUEZ

Augmentation de la capacité de l’incinérateur de 150 000 𝑡/an à 170 000 𝑡/an

RAPPELONS que la limite de 150 000 𝑡/an a été im-
posée par un jugement du Tribunal Administra-

tif du 5 mai 2009 et confirmée par l’Arrêté Préfectoral
du 20 mai 2009. Depuis, le civisme des citoyens a fait
diminuer la quantité de déchets apportée par le Val-
tom (ce sont les seuls déchets prioritaires définis par le
contrat de Délégation de Service Public) pour se chif-
frer en 2024 à près de 130 000 𝑡. L’incinérateur est donc
en sur-capacité !

Déjà pour 2024 une lettre
non publiée de la préfec-
ture datée du 6 novembre
2024 a autorisé par déro-
gation un dépassement de
4000 𝑡 pour « éviter » un ar-
rêt de production d’électri-
cité et de chaleur vendue par
Vernéa/Suez. Cette lettre lé-
gitime la « mauvaise » ges-
tion de l’industriel qui n’a
pas utilisé les éléments de lis-

sage des flux dont il dispose : capacité des fosses, sto-
ckage en balles, étalement des flux non prioritaires
comme les déchets du Cantal et les DAE de Suez. Cette
dérogation est donc injustifiable ! Il n’y a pas de pro-
blème technique mais il s’agit seulement de pallier un
manque à gagner. La préfecture a donc choisi de faire
un cadeau financier contre une augmentation de la pol-
lution.

Conseil syndical du Valtom

À la même période, une délibération du conseil
syndical du Valtom du 17 décembre 2024 a décidé en
toute connaissance de ce trop plein de déchets, d’in-
cinérer à l’avenir la totalité des ordures de la com-
munauté de communes d’Aurillac. Cela démontre la
volonté du Valtom d’augmenter la capacité de l’inci-

nérateur. Il y a là une concertation entre Suez, le Val-
tom et l’État pour aggraver la pollution locale. Pour
les prochaines années, les motifs invoqués par le tan-
dem Valtom-Vernéa/Suez pour justifier ce projet sont
les suivants. Injecter les lixiviats (les jus sales) des dé-
charges dans le four (12 000 𝑡/an). Cela revient à brûler
de l’eau et a pour inconvénient de dégrader la qualité
de la combustion et donc d’augmenter le taux de pol-
lution. Pourtant, le très récent Arrêté Préfectoral du 4
mars 2025 prolongeant l’activité de la décharge de Puy
Long de 25 ans imposait un traitement des lixiviats
plus classique par filtration. La solution économico-
industrielle va s’imposer pour abonder les profits de
Suez.
Augmenter les Déchets d’Activité Économique des
clients privés de Suez (20 000 𝑡/an). Et enfin, impor-
ter par camions les déchets (15 000 𝑡/an) de la com-
munauté de communes d’Aurillac (Cantal). La « soli-
darité » invoquée par le Valtom en 2024 devient une
solution pérenne.

Surplus de pollution
Cette aug-

mentation de
13, 3% entraînera
un surplus de pol-
lution dans la
même proportion.
La diffusion dans
l’atmosphère de
200 000 𝑡/an de
𝐶𝑂2 deviendra
226 700 𝑡/an. De même si les autres polluants res-
pectent les valeurs limites d’émission, elles augmen-
teront en quantité dans la même proportion. Ce sera
aussi le cas pour les mâchefers remplis de produits
toxiques que l’on étale partout sous les routes, che-
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mins et plateformes industrielles : ils passeront de
26 000 𝑡/an à 29 700 𝑡/an. Même situation pour les
rejets d’épuration des fumées très toxiques, stockés
dans des décharges spéciales dont l’étanchéité n’est
pas éternelle. Le tandem Valtom-Vernéa/Suez veut
faire passer cela pour une modification mineure sans
enquête publique, ni étude environnementale !

Mobilisation populaire
Puy-de-Dôme Nature Environnement a participé à

la réunion de la Commission de Suivi du site de Ver-
néa du 11 avril et s’est opposé à ce projet mais le poids
des associations est très faible dans cette instance où
la plupart des élus représentant le Valtom et des ad-
ministratifs n’ont jamais contesté les appétits de Suez.
Cette réunion a confirmé nos craintes, le Valtom « as-

sume » cette « optimisation » de l’usine et la préfec-
ture n’y voit pas d’obstacle réglementaire. La commu-
nauté de communes d’Aurillac aurait demandé à faire
partie du Valtom à la grande satisfaction du président
du Valtom ! Néanmoins, suite à notre demande, au-
cun décideur n’a pu nous faire connaître l’existence du
bon fonctionnement de l’incinération des lixiviats, nos
recherches en la matière ayant échouées. On a donc af-
faire à un projet aventureux avec tous les risques que
cela comporte. Cette commission ne donne qu’un avis,
c’est le préfet qui en décidera tout seul.

Une mobilisation populaire est indispen-
sable pour exiger un débat public, faire valoir
l’intérêt général et la défense de l’environne-
ment.

HOMMAGE À JEAN-MICHEL DUCLOS

« C’est un joli nom camarade… » Aujourd’hui
le camarade dont je vais vous parler,

vous le connaissez sûrement ! C’est Jean-Michel DU-
CLOS. Figure incontournable du Clermont militant de-
puis facilement 50 ans, vous avez forcément croisé sa
route. Et si j’en juge par la foule qui s’est mobilisée
ce jeudi 17 avril tout au long de cette journée hom-
mage, Beaumont, Cébazat et à Peuple et Culture toute
la soirée, tes camarades étaient bien au rendez-vous !
Chacun, chacune, porteur d’un moment, d’une lutte,
d’une anecdote partagée avec toi…

Jeune militant sur le Larzac, objecteur de
conscience, militant altermondialiste avec ATTAC 63,
militant écolo, sur le terrain des luttes contre les inciné-
rateurs de la Grande Combaude puis de Beaulieu avec
cette première ZAD, fièrement défendue, et dans les
grands cortèges dans les rues de Clermont-Ferrand, un
précurseur de l’écologie radicale – celle qui lie justice
sociale et justice environnementale, et ne se trompe
pas d’adversaire, le capitalisme grand prédateur de la
planète, les fins du monde avec la fin du mois.

Ce combat pour un autre monde possible, un
monde vivable et désirable, ce monde de justice so-
ciale et écologique, tu le construisais petit à petit, de
manière calme mais tenace et déterminée. Tu cultivais
le dialogue et forçais le respect même chez tes adver-
saires ! Tu aimais travailler avec les autres. L’éduca-

tion populaire aussi était une de tes armes avec Peuple
et Culture, et la création de l’UPC, Université popu-
laire et citoyenne avec le festival du film engagé.

La culture pour toi était une
richesse, celle de ceux qui n’ont
rien. En témoigne la riche bi-
bliothèque de Peuple et Culture
et aussi ce fonds personnel de
900 livres que tu avais consti-
tué au fil du temps, tous consa-
crés à la lutte contre la corrup-
tion ! Tu avais même eu tout
récemment les honneurs de Mé-
diapart et de France Inter. Par-
tout où tu passais, tu tissais des
liens, préparant les esprits aux

alternatives, cette révolution tranquille et souterraine.
Elu local à Clermont-Ferrand, puis Clermont Commu-
nauté, chez les Verts puis chez les alterécolo, pour ras-
sembler la gauche de la gauche, tu as été de toutes
les luttes et as toujours su rester un homme politique
intègre.

Finalement, par delà les discours, le plus bel hom-
mage à mon avis qu’on puisse te rendre, Jean-Michel,
c’est de continuer ce combat pour un monde plus
juste !

AGENDA DES PROCHAINES SEMAINES

Vie interne d’ATTAC 63

PROCHAINE RÉUNION DU CA :
mercredi 21 mai au local. PERMA-
NENCES : le 2ème jeudi du mois
de 18h à 18h30 au café-lecture
des Augustes – le 3ème mercredi
du mois de 19h à 20h au local.

ATTAC 63 aux Augustes

Chaque mois ATTAC 63 convie
le public au café-lecture des Au-
gustes, à Clermont-Ferrand, pour
une discussion sur un sujet d’actua-
lité. Prochaine séance : jeudi 12
juin à 18h30.

Les mercredis d’ATTAC 63
Tous les deux mois, le 1er mer-

credi à 20h au centre Richepin,
séance d’éducation populaire sur
des thèmes variés à se réappro-
prier collectivement avec différents
outils de communication. Prochain
rendez-vous : mercredi 4 juin.
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